



## Rapport annuel 2009 de la commission compétitions

En tant que nouveau président de la commission compétitions, après 9 ans d'appartenance à cette commission, c'est la première fois que j'ai le devoir de rédiger le rapport annuel. Grâce à ma longue collaboration durant de nombreuses années à divers postes au sein de la commission, je connais déjà parfaitement les différentes procédures, même si avec la présidence et la direction de la Coupe Suisse individuelle, j'ai repris de nouvelles tâches. Une autre mutation personnelle très importante a eu lieu au sein de la commission, à savoir que le CSG en la personne de Toni Schürer est dirigé par un nouveau responsable. A cette place j'aimerais encore une fois chaleureusement remercier pour le travail fourni les fonctionnaires ayant remis leur mandat, à savoir Rolf Benz, Bruno Bosco et Alexander Lipecki. Rolf Benz reste cependant à la disposition de la commission. Il est maintenant en charge de la responsabilité d'établir le calendrier annuel des compétitions tout en respectant les nombreux et divers intérêts.

### Organisations privées

L'été échiquéen 2009 en Suisse rentrera dans les annales. D'un côté, durant un laps de temps très court, de nombreux tournois ont eu lieu, en réalité, plus que jamais! Mais ce n'est pas seulement la quantité qui a impressionné, mais on a surtout parlé de la qualité. C'est ainsi que le festival international des échecs de Bienne a organisé le tournoi de Grands-Maîtres le plus fort jamais organisé en Suisse. Juste après, la Société d'échecs de Zürich a fait sensation avec son programme organisé dans le cadre des festivités de ses 200 ans d'existence. Grâce aux très nombreux tournois organisés par des privés, le calendrier recèle d'un programme très dense qui donne quasiment tous les week-ends une ou plusieurs possibilités simultanées de jouer aux échecs. Pour le fanatique d'échecs en Suisse, il y a abondance de bien. Pour la coordination des dates, il devient de plus en plus difficile d'établir un programme qui puisse idéalement satisfaire tous les concernés. La commission compétitions et le comité central se préoccupent de cette thématique, afin que les échecs puissent continuer à se développer à tous les niveaux.

### Tournois de la Fédération

De loin la tâche la plus importante qui incombe à la commission est d'organiser les divers tournois de la Fédération. Malgré tout, la FSE décerne chaque année 3 titres de champion par équipes et 10 titres individuels. Cette nombreuse offre repose parfois sur une très longue tradition. Par une participation parfois très importante, les membres de la FSE témoignent d'ailleurs d'une grande reconnaissance. Ainsi le CSE mobilise ronde après ronde une grande partie des membres. Même si ces dernières années on a dû enregistrer un léger recul de participation, ceci a été compensé par une hausse dans le CSG qui année après année devient plus apprécié. L'extension se fait surtout à l'ouest de la Suisse. Il y a quelques années encore seules des équipes des cantons de Neuchâtel, du canton du Jura et du Jura bernois s'inscrivaient, alors que maintenant des équipes de tous les cantons romands y participent.

La Commission Compétitions suit d'ailleurs les courbes de participation de tous les tournois de la Fédération avec attention et mènera une réflexion sur les tournois dont la popularité a tendance à décliner afin de pouvoir offrir un programme équilibré. Les 2 tournois qui suscitent le plus de soucis en ce moment sont la Team-Cup et la Coupe Suisse individuelle. Le nombre de participants a fortement diminué ces dernières années.

La Commission compétitions a déjà mené quelques réflexions comment la situation pourrait être améliorée dans le futur afin d'obtenir un changement de tendance de la participation.

Après une évolution très réjouissante durant la dernière décennie, la participation au CSI a également dû subir un fort recul de participation. Après 2008, 2009 a également enregistré une participation décevante. La commission compétitions suit avec une grande attention cette évolution. Elle espère qu'en 2010 on enregistrera une participation équivalente à Lenzerheide que la dernière fois où les championnats y ont eu lieu et avaient enregistré un record de participation avec largement plus de 400 joueurs présents. Un tournoi de la Fédération a été supprimé du programme en 2009. Les championnats suisse par Internet n'ont pas été organisés en raison de la situation financière critique de la Fédération. En relation avec la situation financière la Commission Compétitions avec le Comité Central est en train d'analyser les finances d'inscription des divers tournois de la Fédération. Vraisemblablement la seule adaptation concernera le CSG. En effet, les finances d'inscription y sont nettement inférieures à celles du CSE. C'est pourquoi une adaptation modérée des tarifs CSG en direction de ceux du CSE va être opérée.

### **Faits marquants sportifs**

Le coup d'éclat principal de l'année écoulée est à mettre à l'actif de Victor Kortschnoi, entre temps âgé de 78 ans, lors des championnats suisses à Grächen. Après un départ tonitruant, suivi de quelques revers, il a pris le dessus dans la partie décisive d'un match de barrage animé qu'il devait absolument gagner avec les noirs, une consécration méritée, et donc le titre national suisse à la clé. A côté, il a été un des collecteurs de points le plus assidu dans le CSE, ce qui lui a permis avec son club le CE Zürich de remporter également le titre de champion suisse par équipes. C'est ainsi que la légende échecs a pu enrichir son énorme palmarès de 2 titres supplémentaires et force encore davantage le respect de toute la communauté internationale. La plus grande surprise de l'année a été l'oeuvre de Jonas Wyss lors du tournoi fédéral à Olten. Il a dammé le pion à tous les favoris en se classant meilleur suisse lors de ce tournoi. Ainsi c'est pour la 1ère fois qu'il peut inscrire son nom dans les annales des champions fédéraux.

### **Vision future**

La tâche principale de la Commission Compétitions doit continuer à être la même, à savoir offrir des tournois de la Fédération attractifs. Par là, il faut entendre une organisation parfaite. D'après moi c'est déjà le cas dans de nombreux tournois grâce à des directeurs de tournois expérimentés et habiles. Cependant ce niveau élevé n'est pas tout à fait garanti partout. C'est ainsi que ponctuellement nous pouvons encore veiller à apporter des améliorations. Il est naturellement aussi important que ce niveau le plus élevé possible soit atteint et garanti sur une longue durée. Pour ce faire la Commission va mener des réflexions.

Ce sont particulièrement La Team-Cup et la Coupe Suisse qui vont faire l'objet de réflexions approfondies, afin de tenir compte des raisons qui ont amené un fort recul de popularité dans le passé. Ici un statut-quo ne serait clairement pas satisfaisant. Sinon je pense que la structure de la Commission est équilibrée et peut affronter l'avenir avec sérénité. J'aimerais encore à cette place particulièrement relever un événement sportif majeur de cette année 2010. Ne manquez pas les CSI de Lenzerheide lors des quels le vétéran champion suisse Victor Kortschnoi va défendre son titre contre entre autres la championne du monde actuelle Alexandra Kosteniuk, détentrice récente du passeport suisse. Personne ne devrait manquer cet événement particulier.

Biel/Bienne, en février 2010  
Matthias Gallus  
Président de la Commission Compétitions